

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galan, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de *El Debate*, frente a
San Calatrava

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 6,06

Pago adelantado.

LOS MOHABITOS DE LA GACETA

El Sr. Maura, en carta dirigida al Presidente de la Juventud Conservadora de Zaragoza, dice:

«La cultura y la economía nacionales no sufrieran el retardo y la mengua que, bajo engañosas apariencias democráticas, les han causado, les causan y amenazan causarles todavía los agitadores de las izquierdas, si hubiesen cumplido antes y cumplieran ahora sus obligaciones patrióticas, cuantos españoles por su virtud, su saber, su profesión y riqueza, naturalmente son participes en el ministerio social de dirigir, enseñar, amparar y confortar a los más humildes y desvalidos.»

Gran verdad es esa, pero no es menos cierto que los conservadores han dejado hacer, mejor dicho, vieron imposibles que Canalejas, por su falta de carácter, era arrastrado a la izquierda orilla, y únicamente cuando los oleajes republicanos del Norte y los escollos anárquicos de Cullera pusieron en gran aprieto a la nave monárquica, le tiraron del cable al que atado de pies y manos le dejaron las concupiscencias de sus compañeros de partido, su falta de unión y disciplina.

Es un hecho que Canalejas ha intentado varias veces dejar el Poder, tantas cuantas ha visto inmediata la formación de un Ministerio liberal sin su presidencia.

Y es un hecho también que los conservadores, con distintos pretextos, no han querido el mando por miedo a los problemas a la sazón pendientes.

Creo que faltaron entonces a sus deberes como monárquicos y como patriotas, y que Canalejas ha podido decir a Maura lo que Abubecre a Omar. Le designó para sucederle en el mando y rehusaba Omar diciendo: *Ma basta la gloria y no necesito el cetro. A lo que contestó el Califa: Así será, pero el cetro tiene necesidad de ti.*

Claro está que sólo en épocas de grandes virtudes cívicas, el interés privado se sacrifica al interés público; pero es lastimoso que en los trances difíciles para la Patria, nuestros gobernantes no tengau el desinterés de Abu-Obeida, la víspera de la batalla de Yarmuza. Comprendiendo este General que Kaled le era superior en talento, sacrificando su amor propio al de la Patria, le entregó el mando del ejército y se puso al frente de la reserva.

Verdad es que aquellos tiempos eran de gran fe, y por eso producían tan hermosos frutos de heroísmo y buen sentido. Cuando Omar tuvo que desguar sucesor, quería el pueblo que fuera uno de sus hijos; él se negó diciendo: *Basta que uno de mi familia tenga que dar a Dios una cuenta tan larga.*

A nuestros políticos de hoy les parecerían pocos todos los sueldos y empleos del Estado para sus hijos. No tienen fe; son mohabitos de papel.

El puente sobre el Tajo en Villarrubia de Santiago.

El domingo se inauguró en presencia del Ingeniero autor del proyecto reformado, D. José Arambarri, el hermoso puente de piedra sobre el Tajo de 101 metros de largo y siete arcos de 14,45 metros de luz cada uno. Ha costado 620 939,62 pesetas, y se han empleado en él 74 toneladas de acero, 10.282 metros cúbicos de materiales pétreos.

Tres de sus pilas se cimentaron por medio del aire comprimido y se supone que con este procedimiento se ha ahorrado el Estado unas 100.000 pesetas.

Empezaron los trabajos en 1897, se suspendieron nueve años por muerte del contratista.

El plano inferior de cimientos está a 7,21 metros bajo el nivel de estiaje, la altura hasta la rasante es de 17,80 metros.

Unimos nuestra felicitación a las muchas que está recibiendo D. José Arambarri.

Misiones Pedagógicas.

Como estaba anunciado, el domingo, y en el paraninfo del Instituto provincial, se inauguraron las Misiones Pedagógicas.

El acto empezó a las diez y media por un breve discurso del Presidente D. Manuel Cano, exponiendo a grandes rasgos el motivo de estas Misiones; la nota saliente fué el amor a la Patria chica y fué muy aplaudido.

Acto continuo habló el Vicepresidente D. José Infantes, encomiando la labor y los sacrificios que hace el Profesor de Instrucción Primaria, y los plácemes que merece de la Sociedad la abnegación que para cumpliría emplea.

Los quince minutos que duró la elocuente é ingeniosa peroración, nos parecieron muy breves, y hubiéramos estado mucho tiempo escuchando su vibrante y elocuente palabra. Al terminar prolongados aplausos dieron muestra de lo gratamente impresionado que quedó el público.

D. Evencio Olivares, Secretario de la Junta, hace uso de la palabra para manifestar que, la Inspectora de Madrid Srta. García del Real, no puede asistir por hallarse gravemente enferma una persona de su familia, y que manda las cuartillas de su discurso, que son leídas por el citado señor, y en las que se revelan vastos conocimientos de los diferentes métodos de enseñanza. Al terminar fué muy aplaudido.

El ilustrado Dr. D. Antonio Piga, entusiasta por todo lo que sea engrandecimiento de Toledo, y amante de lo que conduzca a la mejora de la instrucción del pueblo, se ocupa a continuación de manifestar los datos que ha recogido acerca de la falta de condiciones higiénicas de los locales destinados a la enseñanza; excita y reclama la iniciativa particular para cooperar al mejoramiento de esos locales y confía en que en breve plazo el Municipio de Toledo, secundado por esas iniciativas particulares, remediará muchas de esas deficiencias.

Termina con unas proyecciones que representan Escuelas de esta capital, haciendo notar la diferencia que existe entre las dotadas con material moderno y las que aún conservan el menaje antiguo.

Al fin, el Sr. Chacón (D. Manuel), Inspector de Escuelas, hace breve historia del motivo que impulsó a los

iniciadores de estas Misiones Pedagógicas, y al manifestar las ventajas de las Escuelas graduadas dijo que tal vez son más de temer los que saben leer y no saben discurrir que los analfabetos. Su discurso fué interrumpido por una salva de aplausos y al final oyó también no pocas felicitaciones.

El Sr. Presidente se levanta para dar fin a este acto con la lectura de un telegrama que acababa de recibir del Ilmo. Sr. Director general de Instrucción Pública, concebido en estos términos:

«Imposibilitado de asistir personalmente sesión inaugural, envío mi felicitación más entusiasta.—*Altamira.*»

La asistencia fué numerosa y escogida; pues vimos sentados a la derecha del Sr. Presidente al muy ilustre Sr. D. Antonio Alvaro Ballano, en representación del Sr. Cardenal; a la izquierda al Excmo. Sr. Gobernador militar, y a los lados al Sr. Santiuste, Presidente de la Audiencia; Sr. Conde de Cedillo, Comisiones del Cabildo Primado, de la Capilla de Reyes, del Seminario Conciliar, de la Academia de Infantería, de la Zona Militar, de la Guardia civil, del Claustro de Profesores del Instituto y de Maestros y Maestras, y a los señores Novales, Patos, Ruano, Benegas, Liso y otros.

La impresión que al salir se oía por todas partes, era de satisfacción y aplauso a los iniciadores de esta obra cuyo fin es despertar a los pueblos de la apatía que reina en todo lo que se refiere a la enseñanza.

Flores de las Leyes.

Los términos y requisitos de las convocatorias, constituyen derechos y obligaciones recíprocas y causan estado.

La Comisión Provincial de Valladolid sacó a concurso la plaza de Capellán, exigiendo haber desempeñado la cura de almas. Se presentaron tres candidatos y fué nombrado el único que no acreditó ese requisito. En la apelación el Supremo ha declarado nulo el nombramiento.

Exentos del servicio militar.

Lo están los hijos de los que sirvieron como voluntarios de la última guerra civil, en las vascongadas, después del 31 de Agosto del 70, si figuran en las listas de Gobernación ó en las de revistas de los Cuerpos.

Ventas con Peña Aguilera.

La fiesta de "Los Amigos del Pueblo."

La anunciada función religiosa que esta benemérita Asociación dedica anualmente a su patrón el glorioso San Isidro, tuvo lugar el día 15, con la solemnidad acostumbrada, precedida de la Misa de Comunión que administró el insigne orador sagrado D. Luis Calpena, Auditor de la Rota y Magistral de la Real Capilla.

Durante esta devotísima Misa, el grupo de señoras que en Ventas con Peña Aguilera constituye artística capilla, cantó sentidas composiciones de modo admirable. Ellas constituyen la *nota de arte* que han dejado allí al pasar los misioneros del invierno, que tanto han contribuido a la cultura local. ¡Qué hermoso era ver acercarse a la Sagrada Mesa, entre voces de ángeles, a aquellos honrados labradores!

La Misa mayor revistió una solemnidad incomparable. En largos bancos que se tendían en el centro del templo, se veía la representación de importantes agrupaciones agrícolas, al amparo de la Asociación nacidas; diputaciones brillantes de los Sindicatos de Ventas, de Menasalbas, de San Pablo y del Circulo Católico; la sagrada cátedra ocupada por el gran Calpena, y la parte musical a cargo de frailes de la Orden de la Merced, cuyas voces varoniles y austeras elevaban las almas al trono de Dios.

El acto se prestaba a que el sermón fuese brillante, y no hay que añadir que el orador aprovechó los elementos sobre los que levantaba su voz para explicar, durante una hora, un tema de actualidad. El de que el pobre, el obrero, no encuentra las reivindicaciones que busca más que al amparo de la Iglesia, que le levantó en la época romana, le promete eterno bienestar en una vida de igualdad social, de ultratumba, y no contentándose con eso, toma parte activa en cuanto a su provecho material pueda contribuir. No se sabía qué admirar más en la notable oración, si el fondo ó la forma: aquél rebosa erudición, ésta fácil galanura, al medio ambiente acomodada. Podemos afirmar que doctos é ignorantes entendieron por igual la palabra de Dios, que el elocuente sacerdote les dirigía.

Terminada la función religiosa, se repartieron en la sacristía los premios a los socios del Circulo más asistentes a las conferencias que, durante las veladas de invierno, les dedicaron el celoso Cura Párroco D. Pascual Lancha y el erudito Médico titular D. Casto Martín, caracterizado sociólogo católico. Con la asistencia a la instrucción, se premió también la de la Misa de los días festivos, consistiendo los premios en cantidades de 100 pesetas, el mayor; 50, el segundo, y don de a 25. No hay que decir la satisfacción con que los agraciados recogieron dichas cantidades ni los remordimientos que se apoderarían de los que no pudieron optar a ellos.

Un banquete reunió después en el salón del Circulo Católico a los representantes de los Sindicatos de los tres pueblos mencionados, banquete que fué presidido por el Excmo. Sr. Conde de Casal y por el Dr. D. Casto Martín, Presidentes, honorario y efectivo, respectivamente, de la Asociación de «Amigos del Pueblo». Destapado el champagne, el Sr. Martín dedicó a los concurrentes un cariñoso saludo, y el Conde de Casal leyó un curioso artículo firmado por D. Emilio Castelar, en que el ilustre tribuno, en lenguaje cristiano, por una de esas anomalías en él frecuentes, al conmiserarse del pobre labrador y en el año de 1876, le predice que instituciones católicas le redimirán algún día de la usura y facilitarán sus medios vitales.

Los actuales Sindicatos que la Iglesia ampara y los católicos establecen, son las instituciones que el genio de Castelar vislumbraba hace treinta y cinco años.

El Corresponsal.

Crónica de Persia.

Al pensar en el número crecidísimo de reparticiones, desmembraciones, conquistas y robos de territorios que en muy pocos años han tenido lugar en todos los continentes, no nos cabe la menor duda de que la

época actual pasará a la historia con el nombre de «época de los grandes latrocinios nacionales». Además de Tripoli y Marruecos, está Persia en vísperas de ser víctima de la rapacidad de las grandes potencias. Rusia é Inglaterra tienen puestos en ella sus ojos y sólo esperan estar de acuerdo en la porción que cada una ha de llevar.

Otro día detallaremos los puntos de litigio y las diferencias entre las dos naciones que momentáneamente son la causa de que se retrase la anexión, hoy vamos a dar somera idea del estado interior de esta desventurada nación, tan gloriosa en tiempos lejanos y que muy en breve desaparecerá del mapa.

La falta de organización llega aquí al extremo de no haber ejército regular. Hay, sí, diversas brigadas de gentes de armas, sin organización, sin disciplina y sin unidad; como son: la brigada de cosacos, fundada por los rusos; los caballeros *bactiarios*, cuyo número varía de mil a tres mil, según las circunstancias; los voluntarios, llamados *mughahed y fidsai*, cuerpo heterogéneo compuesto de armenios, caucasicos, persas y rusos fugados de los presidios; el *ejército persa*, formado de soldados asalariados, únicos de que el gobierno puede echar mano en trances apurados, pero que son muy pocos miles. Hay además un pequeño cuerpo de seguridad y policía, cuyo fin es mantener el orden aquí en Teherán y defender las vías de comunicación. Entre todos estos elementos militares no llegan a sumar 6.000 soldados.

No hay disciplina seria, ni ejercicios, ni unidad orgánica, ni espíritu militar. Los más de los que aparecen como soldados, son holgazanes sempiternos que huyen del trabajo, ó foragidos más ó menos disimulados que se amparan del nombre y traje militar para robar a mansalva y cometer sin responsabilidad de ningún género toda clase de atropellos.

Júntese a todo esto el que cada grupo militar es defensor de una tendencia política distinta y se comprenderá la anarquía reinante en estos desgraciados pueblos. Así, los *mughahed* apoyan al partido democrático y son su más firme sostén, los cosacos persas son reaccionarios; los *bactiarios* unas veces se ponen del lado de los demócratas para defender la constitución y otras favorecen a los moderados.

De valor y espíritu guerrero no hay que hablar, basta citar un hecho que es harto significativo y que tendríamos por fabuloso, si no fuera muy veraz el que nos lo contó, que fue protagonista de la escena cómica. Iba un mercader italiano no ha muchos meses por un paraje montañoso cercano a Teheran cuando vió que se le acercaban como unos cincuenta soldados. Temió por su vida y por su dinero, firmemente persuadido de las aviesas intenciones de los militares. Viéndose ya casi perdido, pues se le venían encima a toda prisa, dió grandes voces é hizo ademanes como llamando a una escolta que estuviese escondida detrás de un cerrillo próximo. Los soldados, temiendo ver aparecer un ejército más numeroso y más fuerte que el de Alejandro Magno, se dieron a correr a la desvandada y sin mirar para atrás. ¡Ya estamos muy distantes de los tiempos de las Termópilas y de los heroísmos persianos!

V. B. Muavul.

Noticias y Notas.

Ha producido hondísima sensación la noticia de la muerte de D. Marcelino Menéndez Pelayo. Era una gloria mundial, un fenómeno en el orden de la Literatura y de la Crítica.

Catedrático por oposición á los veintidós años de la Universidad Central, y trabajando toda su vida, ha muerto pobre. Canalejas, su coopositor derrotado, ocupa el sitial de la Presidencia del Consejo.

Publiquen otros el catálogo de las obras de un hombre trabajador infatigable y modestísimo que no necesitaba leer dos veces para retener en la memoria, y hagan si pueden elogios de sus escritos; nosotros consignamos el hecho de que, nombrado por Cánovas Senador, su primer discurso fué para pedir que se devolvieran á la Iglesia, á la Universidad y al Hospital los bienes incautados.

La doctrina liberal era precisamente lo contrario. Quitar al hijo del pobre el ingreso en los Centros de enseñanza suprimiendo las rentas de las becas, quitar al obrero sin trabajo la comida que le daban los gremios, cofradías, asociaciones y hermandades, quitarle al enfermo el socorro y cuidado de los hospitales y hacerle aplaudir al mismo tiempo esas medidas políticas, con el pretexto de la libertad.

El sabio puso el dedo en la llaga; el secreto de la prosperidad de los pueblos es el número y disciplina de sus asociaciones particulares. No le hicieron caso y se retiró.

Marconi ha sido ovacionado en el Ateneo de Madrid. Moret hizo su presentación. Echegaray le saludó en nombre de la ciencia mundial y Marconi, que á los veinticuatro años sacaba patente de sintonización y un año después comunicó sin hilos Inglaterra y el Canadá, hizo una pequeña reseña de su gran descubrimiento.

En 1896 hizo experiencias á cinco kilómetros. Un año después á dieciocho; en 1901 ya se pudo comunicar á cuatro mil kilómetros.

Con gran modestia habló de lo que no sabe. De la distinta intensidad de las corrientes cortas, según sea de día ó de noche, de los obstáculos que las montañas oponen.

¡Cuántos necios se hubieran dado tono hablando de lo que saben!

Terminó diciendo que España será uno de los centros principales de la telegrafía sin hilos en Europa.

En el Congreso de la Propiedad Urbana, en presencia de los propietarios unidos para la lucha social, el Sr. Ministro de Fomento dijo:

«Vosotros sois representantes del capital, y yo, en su lucha con el trabajo, no puedo colocarme en ningún campo; pero me congratulo de que os aprestéis á la defensa como factores importantes de la vida del país.»

Impresiones de una visita.

D. Lorenzo Fernández, D. Florentino Ticiano Sánchez, D. Julio Sánchez, don Román, D. Aparicio y D. Daniel Moreno; he ahí los normalistas que esta capital envió para corresponder al latido de amor y compañerismo que resurgió allí en la tierra de Santa Teresa de Jesús.

Si fuese poeta cantaríais las glorias de ese acto, lo que él significaba, pues de él se desprende la descarga nerviosa que ha de dar vida, movimiento y ligereza á nuestra decaída patria; la que ha de enjugar nuestro organismo produciendo la deseada unión entre las células que lo forman; pues en aquel acto se defendía la verdad, mágico talismán que une á los hombres en apretado haz.

Caro lector, como transmitiste la sugestión de una realidad tan sonrosada y brillante cual la que tu alma va en estos momentos ligeramente á apercibir?... No mires mi forma, pues ya quedará saciado si sacas una idea de las múltiples que quisiera expresar. El domingo, un grupo de normalistas españoles se reunieron en Avila, no digo bien, fué España entera la que, bajo el techo de un instituto, se reunió: allí estaba el militar, el político, el catedrático, el estudiante y el pueblo; allí todo era armonía y concordia; allí nadie recordaba al rival ni al enemigo, qué ocurría en aquel sagrado templo de la diosa Minerva?... Que ésta iba á despegar

el velo que la cubre, para recoger en él á los que aman y defienden la enseñanza y con ella al pueblo, á la nación y á la humanidad toda, esparciendo á su vez los activos rayos del progreso que hacen elevarse á los pueblos y á las individualidades.

Con este motivo fué á recoger impresiones y supe que si á Avila se le considera culta, aún no se le elogia lo que tan merecido tiene; en Avila desde el sabio hasta el rudo campesino, desde el anciano hasta el más tierno infante, saben que los pueblos se regeneran y hacen fuerte por medio de la educación, que el estado ha confiado al hasta ahora vejado maestro, díganlo si no las atenciones que presta á la clase del magisterio, las atenciones que prestaron á nuestros representantes y el viva que repitió su eco en España y en todo corazón amante de la verdad y el progreso, que fué dado en una de sus plazas cuando los normalistas pasaban, y que decía: «¡Viva la clase del magisterio!» «¡Viva los normalistas toledanos!»

Una reseña de cuanto en Avila, en tan sólo un día, ocurrió, sería muy largo de contar, y el director de este periódico, á pesar de su demostrado amor á la enseñanza, tendría que ver en el caso de negar espacio para la inserción de este artículo; pero quisiera sintetizarlo en dos palabras, pasando por alto la acogida que á nuestra Normal hicieron, el júbilo que los avileños demostraban y el saludo risueño que hasta la naturaleza hizo á los que allí pasaron el día: el espléndido banquete con que obsequiaron los normalistas de Avila á los españoles, representados por las normales de Madrid, Barcelona, Valladolid, Valencia, Salamanca y Toledo, y el elemento político, sintetizado en el señor Gobernador de aquella provincia, y al militar, representado por un Capitán de la Academia de Administración Militar; todo ello lo paso como ligero torbellino, pero se me hace costoso el no expresar mi entusiasmo por los brindis que allí se cruzaron; entre ellos, los de la Directora y representantes de las normales de Madrid, Barcelona y Toledo, que este último fué expuesto por mi caro compañero Julio Sánchez de la Fuente.

No quiero pasar sin decir un algo de esa noble señora, de que hemos hablado, que constituye la personificación del entusiasmo y altas miras y que no duda de imponerse un sacrificio si de él se desprende una conveniencia para la clase del magisterio y la Patria.

Introduzcámonos con la mente en el salón de actos del Instituto, y allí vemos no sólo á nuestros compañeros, sino también á nuestras queridas compañeras, en este lugar, lee una memoria de la Asociación Normalista de Avila, el Secretario de la misma, el Presidente deja oír su elocuente palabra, que aplaudimos con el corazón, siguiéndole el Presidente de la de Madrid que sugiere una continuación al auditorio; á continuación hablaron el representante del nuevo periódico *España Normalista*, que hace notar un rico acento andaluz y una imaginación que atribuye á ser hijo de la «tierra de María Santísima», luego á continuación el representante de Barcelona y los nuestros, Lorenzo Fernández y Román Aparicio, que dejan en excelente lugar el pabellón toledano, recibiendo gran número de aplausos. No quiero alabar la labor de los que nos han representado, porque se creería adulteraba la verdad, con el asqueroso apasionamiento; pero para probar su importancia, ha de bastarme decir sobre lo que versaron. El primero, ó sea el Sr. Fernández, hizo un meritosísimo estudio de la bandera, desde los tiempos más remotos, y lo aplicó á las circunstancias que le eran presentes con gran habilidad y maestría, teniendo una terminación que fasció é hizo amar á los presentes. El segundo, Sr. Aparicio, produjo muy buena impresión, pues supo exponer con rico gusto y oratoria su gran conocimiento de lo que es el caciquismo y el atraso cultural en los pueblos, recibiendo grandes y muy merecidos aplausos. Pasado todo esto hace un bonito resumen el ilustre Director del Instituto.

No cumpliría mi reducido programa si no alabara la conducta ejemplar y mil veces magnética del Sr. Gobernador de Avila, que no dejó en alentaros y entusiasmar la reunión; por lo cual pido un viva el Gobernador de Avila viva el magisterio español viva los normalistas avileños y un abrazo espiritual para nuestras compañeras de Avila.

No para ahí, hay más, mucho más que contaros, lectores; pero no he de decir más que como conocedores que son de la Pedagogía, gran matriz del género humano, hacen una bonita combinación é invitan á los circunstantes á unas funciones hábilmente interpretadas por normalistas de ambos sexos

y alumnos del Instituto, y á más á un baile donde son interpretadas ricas piezas.

Ya vemos de manera palpable el compañerismo, la unión y el convencimiento que han de dar como resultante el que nuestro pueblo vuelva á ser lo que fué, rico emporio de la civilización mundial.

Francisco Rodríguez.

Obras de San Juan de la Cruz.

Mucho ha trabajado el sabio y laborioso P. Gerardo, pero su trabajo se ha visto coronado por el más halagüeño éxito, insertando en la nueva edición de las Obras del Místico Doctor, innumerables frases y períodos, capítulos y aun tratados enteros del Santo, desconocidos hasta el presente, y que, inéditos, yaclan entre el polvo de las bibliotecas, esperando una mano experta y laboriosa que los sacudiera y los diera á conocer.

Las Obras del Místico Doctor San Juan de la Cruz, *envuelven las abstracciones y conceptos más puros, en lluvia de perlas y flores*, según frase de nuestro sabio Menéndez Pelayo, pero faltaban muchas perlas que engastar en esta corona de bellezas literarias y muchas flores que trasplantar á este jardín místico, y el P. Gerardo ha tenido la gloria de encontrar las unas y las otras, para colocarlas en sus propias conchas las primeras, y en su propio rosal las segundas.

El primer tomo está editado elegantemente y consta de 704 páginas en cuarto, acreditando los talleres de la imprenta de la Sra. Viuda é Hijos de J. Peláez; se vende este primer tomo, al módico precio de cinco pesetas en rústica y 0,60 del certificado, en el Convento de Padres Carmelitas de esta ciudad, y en la Administración de la revista *El Monte Carmelo*, que se publica en Burgos.

Coronará esta nueva edición de las Obras del Místico Doctor, un *Epílogo* de nuestro insigne polígrafo D. Marcelino Menéndez Pelayo, y toda ella se publica bajo la protección de la piadosísima y muy noble dama la Excm.a Sra. Condesa de Bornos, alma enamorada de las virtudes del Santo, entusiasta admiradora de sus escritos, muy devota suya, habiendo heredado de sus antepasados estas nobles cualidades que la distinguen, y que tan dignamente ostenta ella, procurando aumentarlas más y más.

Reciba la Orden Carmelitana, y en especial el P. Gerardo, nuestra cordial enhorabuena, así como también la noble y virtuosa dama que ha tenido la feliz idea de proteger obra tan necesaria y provechosa.

Aguas de Marmolejo.

Más de 2.000 enfermos (estadística oficial) acuden cada temporada á este antiguo Balneario, á recuperar la salud perdida. El catarro gástrico, la hipoclorhidria, gastralgia, litiasis hepática, infarto hepático, catarro intestinal, litiasis renal, diatasis úrica, gota atónica, albuminuria, diabetes sacarina y otras dolencias afines, se curan ó alivian rápidamente con el tratamiento de las Aguas de Marmolejo. Miles de enfermos curados lo atestiguan.—El Balneario está abierto al público desde 1.º de Abril al 15 de Noviembre.—Pedid tarifas de aguas, folletos y noticias al Director Gerente en Marmolejo (Jaén).

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Concurso de ascenso y traslado.

Por el Ilmo. Sr. Rector de la Universidad Central, han obtenido plaza en esta provincia los aspirantes que se expresan á continuación, según las propuestas publicadas en la *Gaceta de Madrid*, correspondiente al día 10 del actual:

Concurso de ascenso.—A D. Enrique Alonso Baarito y Minguet, se le adjudica la Escuela nacional de niños de Manzanaque, con el sueldo anual de 626 pesetas, sirviendo en la actualidad la de Nollo-Gómez, y á D. Eulogio González y Sánchez Machuca se le propone para la de Montecielos, con 626 pesetas, y sirve la de Villarejo de Montalbán.

Concurso de traslado.—A D. Manuel Gómez Ondátegui se le adjudica la Escuela de Ontigola con 626 pesetas, y á D. Mateo González Díaz se le propone para la de Ozalegas con 626 id., desempeñando en la actualidad la de Layos; á D.ª Dalmacia Concepción Pérez y Díaz se le adjudica la Escuela

de niñas de Lucillos con 626 id., y desempeña la de Cervera; á D. Miguel Escobar y Rodríguez se le propone para la Escuela de primera enseñanza de Herrerueta con 660 idem; á D.ª Paula Ballesteros y Pérez se le adjudica la Escuela de Arisgotas (anexo de Orgas) con 600 id., y sirve la de la Mina de Santa Quiteria (suburbio de Sevilla de la Jara); á D.ª Aurora Ulloa y Escudero se le propone para la de El Viso, con 600 pesetas, y desempeña la de Oreja (anexo de Ontigola); á D.ª Josefa Freijó y Sordo la Escuela de Valdemanco, con 600 id.; D.ª Patricia Mansaneque y Orsop propuesta para Gargantilla (anexo de Sevilla de la Jara) con 600 id., y para la Escuela de niñas de Caudilla se propone á D.ª María de la Concepción Güeés y Soler.

Todas las Escuelas adjudicadas y referidas en esta provincia tienen emolumentos legales.

Han sido excluidas las aspirantes D.ª Amparo Conde y Hernández, Maestra de Torrecilla, por no acompañar documento alguno á su instancia, y D.ª Petra de Andrés y Pérez, que reside en Villanueva de Bogas, por no haber justificado su situación legal.

Reclamación de derechos.

Ha solicitado el Maestro de la Escuela nacional de niños de Azaña, D. Vidal Redruello y Cortés, se le incluya en la tercera categoría del escalafón para el aumento gradual de sueldo, por haber figurado ya por méritos en la misma en esta provincia.

—Procedente de los fondos pasivos, han sido transferidas á la Central de Derechos pasivos del Magisterio, por la Junta provincial de Instrucción pública, la cantidad de 6.013,81 pesetas.

—Se han remitido á la Dirección general de Primera enseñanza, por la Junta provincial de Instrucción pública, las certificaciones del importe del material de Escuelas diurnas y clases nocturnas de adultos para el año corriente, conforme á los puntos 4.º, 5.º y 6.º de la Instrucción del 27 de Marzo de 1911.

—Se han comunicado diferentes acuerdos tomados por la Junta provincial de Instrucción pública en la sesión ordinaria celebrada en tercera convocatoria del 9 del actual, entre ellos al Sr. Inspector de primera enseñanza para que gire visitas extraordinarias á los pueblos de Hinojosa de San Vicente, Oreja, Ontigola y Cabañas de Yepes, y á los Alcaldes de éstos se les ordena presten á referido funcionario los auxilios que reclame, para el mejor cumplimiento del servicio encomendado.

Poseión.

La ha tomado el Maestro de la Escuela nacional de niños de Yuncos, D. Valentín González López, con el sueldo anual de 1.000 pesetas.

Licencia aplazada.

La ha solicitado de la superioridad la Maestra de niñas de Torralba de Oropesa, D.ª Petra Díaz Masa, para que quede sin efecto la instancia en que solicitaba cuarenta y cinco días de licencia para asuntos particulares.

Abono de haberes.

Por la Junta Central de derechos pasivos se acordó se abonen á D. Julián Muñoz, hermano del reclamante, los haberes que dejó devengados á su fallecimiento D.ª Juana Guadalupe Muñoz, una vez que se acredite en forma legal la cualidad de heredero del interesado.

Sarampión desaparecido.

Lo ha sido en la familia de la Maestra del pueblo de Quero, y por tanto han sido reanudadas las clases.

EL FERINOL cura la tos ferina, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

DE LA PROVINCIA

Talavera.

La feria, á pesar de lo que se creía, no ha pasado de ser una de las ordinarias, tanto en personal como en ganado, habiéndose hecho pocas transacciones, y éstas con baja, especialmente en el vacuno. El cine y teatro, como en familia, y en los toros una entrada regular, en la cual lo mismo los espadas Pastor y Manolete que el ganado, no pudieron pasar de novilleros y novillos, como todas las corridas de feria en esta ciudad, á quien se conoce que en esto persigue la desgracia. El orden, excepción hecha de dos ó tres tinos del «portugués», ha estado garantido, puesto que la fuerza pública se dedicó el primer día á poner en sitio seguro á los maleantes que abundaban, recogiendo unos sesenta, y el que no cayó en la redada hizo bien en tomar las de Villadiego, por sí acaso.

—El domingo, á las doce, falleció en el hospital la hermana de la Caridad Sor Inés, joven aún, persona de distinguido porte y muy apreciada por su bondadoso carácter; así es, que su muerte ha sido muy sentida, máxime cuando llevaba aquí algunos años y ser también profesora de la escuela de párvulos, á los que atendía con entrañable cariño. Deceaxen en paz.

—En el Convento de religiosas Agustinas se está celebrando con gran pompa el novenario

á Santa Rita de Casia, pues el Rvdo. P. Zapatero no decaece ni perdona medio para que todas las funciones en dicho Convento revistan el esplendor debido, por lo que la asistencia y confesiones son muchas á la Misa de las ocho. El martes tendrá lugar la función principal, en la que predicará un Padre de la Orden que vendrá de la residencia de Madrid.

—Los señores republicanos-socialistas de ésta en vista de la deserción de sus congéneres, puesto que puede decirse ha sido general por los fracasos que han venido sucediéndose de poco tiempo á esta parte, han echado á volar su correspondiente hojita haciendo un llamamiento á los desertores y á quienes concede una amplia amnistía condonando las cuotas atrasadas y no sé cuántos privilegios. Y según hemos oído á muchos de ellos, ni con eso ni con chocolate.

Otro fracaso en el Ayuntamiento.—Llevaron los tres ediles republicanos en la sesión del lunes, donde, como suponíamos, se esclacieron los hechos, por aquello del pan falta de peso, y por tanto demostrada lo inconveniente de su instancia contra el Alcalde y Concejales de la derecha por resultar falso; quedando los de la izquierda en la ridícula mas espantosa y hasta abuchados por el público asistente, que se llamó á engaño, á pesar de la hojita tirada y mitin que tenían anunciado; que, como es natural, fracasó á las primeras de cambio. El firmante de la hojita, Sr. Ginestal, sin duda huyendo de la quema, tuvo á bien no asistir á la sesión, dejando á sus compañeros en el más ridículo abandono, según dijeron ellos mismos, teniendo entendido que en el asunto entiendo los tribunales, pues en la hojita había conceptos, en materia, punibles.—*El Corresponsal.*

Elche de la Sierra.

En esta Parroquia, después de una larga y detenida preparación de Doctrina cristiana, debida al celo y laboriosidad de los señores Párroco, Arcipreste y Coadjutor, se ha conseguido que en la Dominica *intraoctava* de la Ascensión se acerquen debidamente á la Sagrada Mesa los niños de ambos sexos de las Escuelas públicas y privadas, en unión de sus respectivos Maestros, incluido en ese número los que han recibido la Primera Comunión.

El golpe de vista que producían los trajes blancos, los bonitos lazos, las velas encendidas en las manos, el orden tan perfecto que llevaban para Comulgar, y los cánticos canticos unidos á los acordes del órgano, ejecutado por el hábil Sacristán-organista, era emocionante y hermosísimo. El citado Sr. Arcipreste, en tan grandioso momento, los dirigió una bellísima plática que enterneció á todos los fieles. Al final se les repartió á dichos niños varias medallas y bonitas estampas, lo que produjo un magnífico contento entre todos.—*Un católico.*

Arrollado por el tren.

A las dos horas del día 17 del actual, y estando en marcha el tren número 171, en la estación de Villasequilla, se precipitó á subir en el mismo un sujeto llamado Agustín López, natural de Huete (Ourense), con tan mala fortuna que fué arrollado y muerto en el acto, personándose inmediatamente en el lugar del suceso el Juguado correspondiente.

Denuncia.

Ante el Sr. Jues municipal de Polán, ha sido denunciado el vecino del mismo Apollinar de Paz García por haber sido sorprendido en el Olivar de Beguera, propiedad de D. Luis Hernando, que con tres perros podencos se dedicaba á la caza.

Velada.

Por la Guardia civil de este pueblo ha sido recogida, al vecino de Gamonal Antonio Gómez Serrano, una escopeta de pistón, sin la correspondiente licencia, y denunciado á la autoridad competente.

—En la calle Real, y estando cuestionando los vecinos de la citada villa Paulino Cortés Vicente, de sesenta y dos años, y López García Rodríguez, de cuarenta, ambos casados, resultó el primero con una puñalada en la espalda y el segundo herido en la frente de un palo. Reconocidos por el Médico, fueron calificadas las heridas de pronóstico reservado.

Casar de Escalona.

El vecino de este pueblo Domingo Collado, licenciado de presidio y de no buenos antecedentes, infringió catorce puñaladas en el vientre á su conviccion Francisco Sánchez Rico. El agresor, hasta la fecha, no ha sido capturado, pues se dió á la fuga después de cometido el delito.

Por la Guardia civil han sido detenidos dos sujetos llamados Germán y Eusebio Collado, hermano y primo, respectivamente, del Domingo, que intervinieron en la cuestión, y puestos á disposición del Juguado correspondiente.

DE LA CAPITAL

La fiesta del domingo.

A las ocho de la mañana, en la Iglesia de los Carmelitas, se celebró la Comunión de los alumnos y niños del Colegio de Nuestra Señora del Consuelo, que dirige el distinguido Profesor D. Zacarías de San Vicente.

Hicieron la Primera Comunión unos veinte niños, pasando de ciento el total de los que se acercaron a recibir el Pan Eucarístico.

El M. I. Sr. Tesorero de la Catedral tuvo la Misa y dirigió a los niños sentida plática, regalándoles después unas bonitas estampas.

El Sr. Director del Colegio llevó después a su casa a la numerosa comitiva, y allí sirvió a todos un suculento desayuno.

Mucho celebramos estas fiestas, que son a la vez manifestación del Catolicismo que informa la enseñanza del referido Colegio y el interés y cariño que allí se tiene a los alumnos que a él asisten.

Subasta.

Hasta el día 5 de Junio pueden presentarse pliegos para el suministro de artículos necesarios al Parque de Intendencia del Ejército de Madrid y los depósitos de Aranjuez, Segovia, Toledo, Campamento de Carabanchel, Getafe, Leganés, Vicálvaro y Alcañón del Pardo, y que se señalan en el *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al sábado, y en él se indican las condiciones a que han de sujetarse dichos pliegos.

Procesión.

Se celebró el domingo, con bastante animación de fieles, la de la preciosa Imagen de Nuestra Señora de la Estrella.

Asistió en representación del Ayuntamiento el Regidor Síndico Sr. Villarreal.

Acertada disposición.

Por la Alcaldía se ha dispuesto que se analicen todas las bebidas alcohólicas que se expendan en las tiendas de vinos.

Muchas gracias.

Se los enviamos muy expresivas a la Hermandad-Cofradía del Santísimo Cristo del Calvario, por la atención que ha tenido de remitirnos un ejemplar del lujoso y esmeradamente impreso cartel anunciador del solemne Triduo en honor de su Titular, y de cuyos cultos damos cuenta en la sección correspondiente.

Aviación.

Pronto será un hecho la venida a esta capital de un bonito aeroplano, dirigido por Mr. Crespi, que hará varias evoluciones sobre el Alcázar.

Este célebre aviador, antes de hacer un record, se toma una tasa del exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Constería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Escándalo.

Ante la policía ha denunciado el industrial vecino de esta capital Felipe Vargas, haber sido insultado en su mismo domicilio y maltratado de obra, como igualmente su esposa, Carmen Hernández, por su convecina Agapita Fernández Gómez, resultando el primero con una erosión longitudinal en el carrillo derecho y la segunda con un ligero equimosis en la región parietal izquierda, con desprendimiento de p.e. y arañazo en el labio superior, ambos de pronóstico leve, según el reconocimiento hecho por el Médico Forense.

El escándalo fué mayúsculo.

Mordido por un perro.

Lo ha sido el joven de once años llamado Julián Arriaga Bargaño, en la tarde del sábado al cruzar por la calle de Niños de Arce. El herido presentaba un ligero arañazo de pronóstico leve, según el reconocimiento hecho por el Médico Forense Sr. Alcibilla.

Caída.

En la tarde del día 17, desde un balcón de la casa núm. 14 de la calle de la Plata, tuvo la desgracia de caer a la calle un niño de treinta meses de edad llamado Luis Velasco Santamaría, resultando con una lesión en la cabeza de carácter leve; habiéndole practicado al referido niño la primera cura el Médico Sr. Ruano.

De vuelta a su domicilio.

Ante la Inspección de Vigilancia, y en el día de ayer, dieron cuenta de haberse presentado en casa de sus abuelos (por miedo a hacerlo en la de sus padres), el joven de esta capital Manuel Jiménez Prieto, que hace unos cinco días desapareció de su domicilio.

Vacante.

Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Portillo, con el sueldo de 1.600 pesetas, debiendo los que la soliciten dirigirse al Sr. Alcalde en el término de quince días, contados desde el 17 del actual.

Obras públicas.

El *Boletín Oficial* de ayer publica una circular en la que se encomienda a la División Hidráulica del Tajo, bajo la dirección del Ingeniero de caminos D. Joaquín Moreno, la toma de datos para el aprovechamiento de aguas del río, desde el poste 389 al 438, aguas arriba del puente de Alcántara.

Avance catastral.

El día 22 del corriente dará principio la junta pericial de Navahermosa, con la asistencia del Ingeniero y el Perito agrónomo, de los juicios verbales contradictorios sobre clasificación de fincas rústicas de dicho término y señalamiento de líquido imponible.

Maestras interinas.

Las que deseen figurar en las listas de interinidades de Maestras nacionales, deberán solicitarlo de la Junta provincial en el plazo de quince días.

Penitenciaria.

Terminados los ejercicios de los Sres. Opositores a la Penitenciaría, han sido aprobados y mañana se reunirá el Cabildo Primado para la elección. Oportunamente daremos a conocer el nombre del agraciado.

Número agraciado.

En la tómbola de Santo Tomás el cordero ha correspondido al núm. 762.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Mayo.—Día 22, Iglesia de Padres Jesuitas; 23 y 24, Capilla del Colegio de Doncellas; y 25, Parroquia de Santiago Apóstol.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misas rezadas, de cinco a ocho y media, inclusive, de media en media hora.

Hasta nuevo aviso, la solemne «Salve Carmelitana» que se canta todos los sábados, será a las siete y media de la tarde.

Iglesia de Padres de la Compañía de Jesús.—Solemne Novena a la Soberana Reina de todos los Santos y Madre del Amor Hermoso, dando principio el día 23. Todas las tardes, a las cinco y media, Exposición, Estación, Rosario, Ejercicio correspondiente al día, Sermon, Novena, Gózos, Reserva y Salve.

Predicarán: el día 23, D. Manuel Muñoz de Morales, el 24, D. Gabino Marqués y Camacho, y el 25, D. Felipe Bermejo y Aris.

Convento de Santa Ursula.—Como terminación al piadoso Novenario dedicado a

Santa Rita de Casja, el día 22, a las siete, será la Comunidad general y lectura de la Novena; a las diez, se hará la Bendición de *Rosary y Panecillos*, se expondrá a S. D. M. y seguirá la Misa solemne, en la que será orador el Reverendo P. Evaristo de la Virgen del Carmen.

Por la tarde, a las seis, los ejercicios ordinarios, dándose a continuación a adorar la Reliquia de la Santa.

Iglesia de San Andrés.—Continúa la solemne Novena a Nuestra Señora de la Paz. Todos los días, a las nueve, Misa cantada y Novena. Por la tarde, a las seis y media, Exposición, Estación, Rosario, Letanía, Sermon, Novena, Motetes, Reserva y Salve.

Predicarán: los días 22, 23 y 24, D. José Rodríguez, y el 25, D. Calixto Rubio y Aparicio.

Iglesia de San Cipriano.—Solemne Triduo al Santísimo Cristo del Calvario en los días 24, 25 y 26. Los dos primeros días, a las ocho, Misa cantada. Por la tarde, a las seis y media, Exposición, Estación, Rosario, Oraciones del Triduo, adoración de las Sacratísimas Llagas, Motetes, Reserva y Miserere.

Predicarán las tres tardes D. Francisco Frutos-Valiente, Canónigo Magistral de la S. I. P.

El último día, a las ocho, Misa rezada, y a las diez, la función principal, con Manifiesto y Sermon, éste a cargo de D. Manuel Muñoz de Morales, Cón. Parroco de San Martín.

Los ejercicios de la tarde darán principio a las cinco y media, y terminados, se sacará en Procesión a dicha milagrosa Imagen por las calles de la feligresía.

Basilica de Santa Leocadia (extramuros de la ciudad).—Como terminación al devoto Septenario al Santísimo Cristo de la Vega, el día 24, último viernes de los siete

dedicados después de Resurrección, a las diez, la función principal, en la que será orador D. Ricardo Sánchez Hidalgo.

Por la tarde, a las seis, los ejercicios ordinarios, predicando D. Enrique Palomo.

PASATIEMPOS

Por J. Soldevilla.

CHARADA

Es dos cuarta bella flor;
 Dos primera ilustre poeta
 (De El Castellano escritor);
 Prima tertia al jugador
 Lo dá más de una rabieta,
 Y al todo nada, lo inquieta
 Este mundo engañador.

JEROGLIFICO

Por E. Montero.

BLANCO ANIMAL

Solución a la charada del número anterior: Cosméticos. La han enviado exacta: Doroteo García, Bonifacio López, Ulpiano Fernández, Regino Martín, «Uno de Santo Tomás», Tiburcio Sánchez, «Uno de Linares» y otros varios. Al jeroglífico: se-pon-ge. La han enviado exacta: Mariano Pérez, Sinforoso Martínez, «Uno de Toledo», Calixto Ortega, Valentín de la Hoz y otros.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico

ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.^a desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Belén, 15, Toledo.—ANICETO DEL VALLE—Belén, 15.



FERINOL

Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia.

Remedio infalible contra la **TOS FERINA** bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos

Precio del frasco: 3 pesetas.

Se vende en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Específicos

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3

Academia Modelo

Director:

Doctor D. Nicanor Mariano Aparicio y Gutiérrez

Presbítero,

ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo.

Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras. Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.

Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, a quien también se dirigirá toda la correspondencia.

SE ALQUILAN

tres pisos muy higiénicos, dos principales y un segundo, con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, núm. 12, cerca de la Catedral.—Darán razón en la misma casa.

ESTOMACAL

Con el Elixir Salz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,

DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 28, MADRID. Se recibe folleto a quien lo pida.

TOLEDO

IMPRIMTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELAEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

— 76 —

Elección de Procuradores de Cortes.

29. Quando Sv Magstad es servido de convocar sus Reynos a Cortes lo embia a mandar por su Real carta, señalando día cierto en que se hallen los caudaleros que con poderes especiales que lleven han de asistir en las Cortes y resolver lo que en ellas se propusiere. La Ciudad obedece este Real mandato en la forma que esta dicho en el Regimiento de los señores Corregidores, y para cumplirle, señala día y hora, en que se hechen en suerto los Caualleros Regidor y Jurado, que han de salir para Procuradores de esta Ciudad y su Reino, es las Cortes que se convocan, y se escriba a todos los caualleros Regidores, que estan fuera de Toledo, en las doce leguas de su contorno, se hallen el día y hora señalado; con apercibimiento que los que no se hallaren en dicha suerte quedaran excluydos de ella; y estas cartas lleven por diferentes partes, dos Señales con orden de tomar recibo de los caualleros Regidores a quien se entregan, y los otros dos Señales que quedan en Toledo, considan a los Caualleros Regidores, que en el estan para el mesmo día y hora. Llegada esta se juntan en su sala por la

— 77 —

tarde, y se ven las citaciones hechas para el dicho día, y los caualleros que han venido. Por que solo entre los presentes, y entre los que tienen cedula de su Magstad para que se tengan por tales respecto de estar ocupados en su servicio se hecha esta suerte: hechándose primero entre el Regimiento y haviendo salido cauallero Regidor, se hecha entre caualleros Jurados, que su Cabildo ania a los ausentes. Los que entran en estas suertes, son el señor Duque de Lerma, y Alferes mayor que tienen calidad, y voto activo y pasivo de Regidor, y todos los demas caualleros Regidores y Jurados, que estan presentes, o tienen merced de su Magstad, como esta dicho, o los que estan ocupados en servicio de la Ciudad.

El modo de hecharse estas suertes es. El Escriuano mayor tiene escritos por su antigüedad el nombre de cada cauallero de el Regimiento, y hecho unas bolillas de nogal con vn bacio en medio en que cabe el papel de el nombre que se ha de poner en el, y se levanta de su lugar, y vn soñel lleva todos estos papeles y bolillas, en vna fuente de plata, y por el lado de la mano derecha va dando por su antigüedad a cada cauallero escrito su nombre en vn papel, y vna bolilla en que le ponga, y vn betador con que ponga

— 80 —

bargo de embargos, porque así lo tiene mandado el Real Consejo de Justicia por su Real promission, que se entriega al Mayordomo con la primera librança, y en las de adelante pasado la primera, prepõe testimonio de la asistencia de los secretarios del Reyno.

Con esto parten y presentan en el Consejo de Camara los poderes que lleven de la Ciudad, haviendo ya presentado todos los demas procuradores de el Reyno. Y solo con Toledo se haze particular consejo. En el qual haviendo se examinado los poderes, los llama vn portero, de la Iglesia mas cercana donde el señor Presidente de Castilla los tiene ordenado estan; y entran en el consejo de Camara, que los recibe en plo hasta que les dan sillan, y allí les reciben pleito Omnige que guardaran secreto de todo lo que se propusiere, tratare y resoluiere sin lo revelar sin orden de Su Magstad, y que no traen orden secreta mas que la que contiene los poderes, y abuelto esto, el día de la proposición, suplican al Señor Presidente de Castilla se dexen acompañar de Toledo para yr a Palacio, y su Illustrissima les ordena se vayan a Palacio. Y van a vna Sala baja acompañados de muchos Grandes y Señores, que en aquel día hacen aquel acto por ser

— 78 —

Tocino.

25. En el Abasto de el Tocino ay dos caualleros Comissarios que con el señor Corregidor tratan de procurar obligado y consultalle a la Ciudad, y hazer el Agimiento, como en las demas carnes, y al no ay obligado para todo el año, se administra admitiendo partidos con el mismo modo de posturas, pajas, prometidos, primero y segundo remate, que esta dicho en las resatas comunes de la Ciudad, y por medio de los dichos Fieles de la Romana, de que tienen libre particular por cuya certificación se paga.

Pescado.

26. En la obligación, y Administracion de el Pescado, ay dos Caualleros Comissarios, que con el señor Corregidor acuden a este abastegimiento por la misma orden que en las demas carnes.

Fieles Ejecutores.

27. Para las Posturas De los mantenimientos, la Ciudad elige cada primero

Los que usan el Tónico Koch **Los que no usan el Tónico Koch**

Los males nerviosos, la neurastenia, el historismo, los del estómago, los cura el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayarlo donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda debilidad contraída por abusos de todas clases, excesos, estudios, pesares, etc. ó heredada por escrofulismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios.

Consulta diaria: de once de la mañana á siete de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana á una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

DOCTOR MATEOS
PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1. 1.º-MADRID

Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos.

Garantía del TÓNICO KOCH

completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis la garantía de sus efectos, en persona á los de Madrid por carta á los de fuera. Los enfermos deben haberlos preparados que no tengan la garantía de ningún otro medicamento y establecido que RESPONDA de los efectos, pues en las enfermedades crónicas se deben á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL TÓNICO KOCH se vende á 9 pesetas en boticas de España, América y Filipinas.

En el hombre cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida ó debilidad á cualquier excitación, nervosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc.

En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el historismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas pertinaces, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento, ganas de llorar, etc.

En los niños cura el TÓNICO KOCH encanijamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de fuerzas, etc.

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio,
Papelería, Coronas y Flores de
M. San Román
Comercio, 16, Toledo.
La Antigua Funeraria
Sal, 11. - Teléfono 255.
Ultramarinos
MARIANO HERNÁNDEZ
Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231

EL LEÓN
CEMENTO PORTLAND

Administración central
Lealtad, 13
MADRID

ARTIFICIAL
DE
Matillas (Guadalajara)

Dirección telegráfica
Anglocastellano
MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (Hera M. Z. A.), dotada con los más modernos hornos giratorios, es de FRAQUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICIÓN QUÍMICA EXACTA, es más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECÁNICAS

FINURA TAMIZ DE 4.000 MALLAS	PRACADO		Prueba de expansión Chuteiser.	RESISTENCIA Á LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
	INICIAL	FINAL		PASTA PURA CON 25% DE AGUA		PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 5 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
	h. m.	h. m.	4mm.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena:
A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: L. Cirilo, Ormazabal, Ferrerías, Cadenas, 16; D. Julio Torres, Ferrerías, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbuco, Almacénista, Miradero, 38; don Nazario del Prado, Almacénista, Paseo de la Rosa.—Quilánar de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Moriones, Cofre: Sr. Eusebio de Romero, Almacén, Mayor, 6 y 8.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
1.º Y 2.º ENSEÑANZA
Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS
B. CORTECERO.—DORADOR Á MATE Y BRUNIDO
Sedoran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo

Antigua fundición de campanas
de
Constantino de Linares Ortiz
Corabanoel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

TALLER DE ESCULTURA
REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consultase este taller

CENTRO DE PERIÓDICOS
RAMÓN GARRIDO
Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en
Devocionarios y
Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS
Postales de todas clases y precios.

Imprenta y Librería de Viuda é Hijos de J. Peláez
COMERCIO, 55, Y LUCIO, 8, Teléfnos 31 y 82.—TOLEDO
Devocionarios, Libros de Comunión y Objetos de escritorio.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

Conforme á los sorteos de la Lotería Nacional que á continuación se expresan, y comprobados los poseedores de las tres últimas cifras del premio mayor, resultaron agraciados, con el obsequio de esta Red, los abonaos siguientes:

Fecha del sorteo.	Premio mayor.	ABONADOS AGRACIADOS	OBSEQUIO ELEGIDO	Establecimiento que lo facilitó.
1912 Enero 10	4.066	Colegio Españoles Infantería (St. Coronel)	Doa décimos de Lotería de 3 pesetas..	Red Telefónica.
" " 20	6.990	Empresa de coches	Un juego café con bandeja.....	Sebastián Díaz-Martá.
" " 31	4.681	Fielato de Vinagra.....	Seis libras de chocolate.....	Suceso de Labrador.
Febrero 15	1.814	Electricista Toledana (Fábrica Estival)	Un toallero.....	Viuda de Ortis.
" " 29	21.205	Fábrica Nacional de Armas (Portería)	Doa décimos de Lotería de 3 pesetas ..	Red Telefónica.
Marzo 10	16.432	D. Braulio Muñoz y Compañía.....	Doa frascos grandes de Anís del Mono.	Viuda de Ruano.
" " 20	27.960	Excma. Sra. Condesa de Bornos, que cedió á los empleados de la Red.....	Doa décimos de Lotería de 3 pesetas..	Red Telefónica.
" " 30	26.887	D. Juan Martínez Afíbarro.....	Una alfombra terciopelo azul.....	Viuda de Ortis.

Carreras Militares é Ingenieros Industriales
LA PREPARATORIA MILITAR
PROFESORADO

Comandante Letamendia, ex Profesor de la Academia de Infantería.
Capitanes Ozaeta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería.
Esteban-Infantes, Abogado.
Aragóns, Profesor de Dibujo.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:
Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 4.—TOLEDO

Ayuntamiento de Mes dos Caballeros Regidor y Jurado que por dos meses asistan: así en las carnicerías, como en las plazas y demás partes, y visiten las partes donde se venden mantenimientos y hagan postura de ellos: registren pesos y medidas, y las de la casa de la Moneda, y los Tejares, y castiguen los excesos. Sea siempre los elegidos quatro. Pero la election es de dos; cada primer Ayuntamiento de Mes por dos Meses. Por que siempre vayan quedando dos que tengan noticia de el estado de los mantenimientos y precios de ellos, y la den a los que de nuevo entran; y todos quatro con el señor Corregidor, ó su Alcalde mayor hazen sala en la de los Ayuntamientos cada sábado por la tarde: adonde en vn libro que tiene el Almatagen mayor, se escribe por cada vno de estos quatro caballeros la pena que toman sin hazer causa, sino es en cosas de consideracion, y lo vno y lo otro se lleva a la sala, y prescutes los Reos, se les hecha allí la pena que consiende y haze sentencia la mayor parte, y de ella se puede apelar para el Ayuntamiento, adonde estando junto se ve la culpa, y la pena que se le hañado, y se confirma ó modera, ó altera como le parece, con que acaba juicio sin que aya apelacion para otra parte, sino es que sea

mayor: el qual se levanta y da a cada caballero Jurado su nombre y boquilla en que la ponga, por vno y otro asiste, como se hizo en las suertes de el Regimiento y por la misma orden se ponen en las Urnas, y se sacan por los dichos Señor Corregidor y mas antiguo Regidor de el lado derecho, no haviendo Dignidad hasta que se topa con la suerte, lo qual queda escrito en el libro Capitalar. Y en estas suertes no entran los Señores Duque de Maqueda, Conde de Gifuentes, Marques de Monte mayor y Conde de Fuensalida, ni el Señor Corregidor; sino solos los Señores Duque de Lerma y Alférez mayor y Regidores.

Hecho esto se les otorgan pederas, y se les libra con que partir alas Cortes: con diferencia en la cantidad, por ser mayor el salario de el Señor Regidor, que el de el Señor Jurado, y esta libranza se vota pñlicado cada caualero de por sí, y quedan nombrados Comisarios para escribir cartas a Sa Magestad, y Grandes, y Señores, para que acompañen a los Señores procuradores de Toledo el día de la proposicion de las Cortes. Y todo lo que se libra en esta ocasion, y en todo el tiempo de las Cortes a los Señores Procuradores es en propios de Toledo sin concurrencia de Arreobanos, y sin que

el papel dentro de la boquilla, y acabado el lado derecho haze lo mesmo con los caualeros de el lado siniestro, y se buelge a aceptar el Escrivano mayor su lugar: y luego van los dos apñeles cada vno con su fuente y por su lado, y recien en ellas las bojillas en que ya vicien puestos los nombres de los caualeros que entran en suerte, y el Escrivano mayor las pone en vna Urna, de plata, y ambos Señores, el vno con la fuente en que van otras tantas bojillas, y en cada vna metido va papel blanco, y solo en vna va escrito suerte de Procurador de Cortes y subricada de el Escrivano mayor, y se ponen de rodillas vno a los pies de el Señor Corregidor con la Urna, en que va la suerte y los blancos. Y otro a los pies de la Dignidad, ó caualero Regidor, que está inmediato al Señor Corregidor al lado derecho, con los nombres, y van sacando el caualero Regidor vna bojilla, y de ella con va botador el papel que está dentro, y leyendo, y el Señor Corregidor otra bojilla, y de ella el papel que está dentro con otro botador. Y el Escrivano mayor le va escribiendo en el libro Capitalar hasta que sale la suerte, con que gana el sacar las demás nombres blancos, y toda se tambe a la Mesa de el Escrivano

pena corporal, o la pecuniaria, que exceda a los treinta mil maravedis de que no se apela a la Chancillería.

Este Juzgado tiene en las condegnaciones la parte que consta por la Contadaria y tiene inhibicion a las damas Justicias en esta materia de posturas de mantenimientos y expensas de ellas, sin que anteñgan Jues, ni Escrivano de el numero, se pueda escribir causa, conforme a la merced que su Magestad tiene hecha a Toledo, vna guardada. Y cada vno de estos caualeros Jfies expostores, pueden escribir y prender, pero no soltar ni juzgar, sin acuerdo de la sala. Asistencias quatro Alguaciles, que llaman de la Reja, que siguen la Ciudad con sus pesos y medidas, con quien se exerce esta Jurisdiccion.

Alcalde de Hermandad Nueva.

28. La Ciudad Provehe Dos Alcaldes, vno de los Caualeros de el Ayuntamiento, vno año Regidor, y otro Jurado, y el otro le provehe siempre en persona fuera de el Ayuntamiento en el que primero se haze, en el Mes de Mayo. Recibe el juramento el escrivano mayor, y da les la vara el Señor Corregidor presente la Ciudad.

— 74 —

— 75 —

— 76 —

— 78 —